

「数学教師一年生」といった話と、関連した数式処理とグラフィックスの計算機実習が主であった。

高校生にとり、大学院生との接触やパソコンを使つた数学は新鮮であつたようだ。期間が短かすぎたという不満もあり、反省材料も多かつた。参加者同士の交流も続いており、自分の将来計画を話し合つたり、効果は大きいようだ。

五 第二回高校生のための入門講座

高校生のための現代数学入門講座はパイロット事業の一環となり、九月より開講した。隔週土曜日八回の図形と数を主なテーマとした連続講義で、あらかじめ募集した四十名程度の高校生を対象としている。

最初のテーマは、三大作図問題で、総合科学部の吉田清教授が担当、群を使わずに氏の好きなガロア理論を三日間で紹介しようというもの。毎回レポートを課して、発想を広げて貰い、添削・意見をつける予定。

高校一年生は既に選択の多い新カリキュラムに移行しており、昨年と比べても、既習扱いでいる内容が大幅に減少している。大学の数学基礎教育も平成九年度入学生からは大きな影響を受けることになる。

新カリキュラムと教育上の例外措置の二つの問題は、高校の現場での実践との関連が重要で、今後はとくに高校の先生との連携協力が必要である。

(まつもと・たかお)

統合移転完了記念事業の概要決まる 来年十一月に一括して実施

来年三月の統合移転完了を記念する事業の準備が進んでいる。すでに「統合移転完了記念事業実行委員会」(委員長原田学長)では、昨年から統合移転完了記念事業実行委員会小委員会(委員長戸田吉紀総合科学部教授)を発足させ、来年十一月一日から五日まで集中的に各種記念事業を開催するよう七つの部会を設置し、全学の教職員が加わって、部会ごとに事業内容の確定を急いでいる。

記念式典・祝賀会部会(部会長戸田教授)

では記念講演を含めた行事を企画している。

ビーチコンテスト部会(同、葉佐井教授、工学

部)では、県内の留学生による日本語による

「広島に留学して思うこと」を計画している。

国際シンポジウム部会(同、山下教授、国際協

力研究科)では、「アジアの躍進と日本の進路」を

テーマに、シユミツト元西獨首相による記念講

演や著名人によるシンポジウムを企画している。

地域と協力したイベント部会(同、中川教授、

生物生産学部)、記念品部会(同、西川教授、文

学部)でも、それぞれ計画が練られている。今

後、各部会からの企画概要と予算要求を待つて

財政部会を発足させ、財源等について検討を行

う予定。

なお広報部会(同、難波教授、総合科学部)

は、学校教育学部と原医研それに事務局・学生

部などから構成され、これまで三回にわたり会

合を開き、統合移転完了記念事業の意義、記念

事業に対する広報のあり方に關して、全員の自

由討論を行い、部会の具体的活動開始に先だつて、部会としての共通した認識と目的意識を確立するために、「統合移転完了記念事業の意義と

統合移転完了記念事業の意義と位置づけ ①広大フォーラム、再びNPO登壇板を利用した、統合移転完了記念事業に関するニュースの広報

- ②統合移転完了記念事業に関する広報用ポスターの作成
- ③記念誌の作成(A4判×20ページの冊子で、「第一部 統合移転完了までの歩み」、「第二部 二十一世紀に向けての広大」の二部構成とする。
- ④移転の記録、記念事業のビデオ化(今後検討の予定)

統合移転完了記念事業の意義と位置づけ 広報部会の立場

1. 統合移転の完了

一九七二(昭和四七)年十一月の評議会で決定された「電地区を除く広大キャンパスの統合移転」は、八二(昭和五七)年の工学部の移転を皮切りに、学内事情や政府の財政事情の影響を受けながらも順次進行し、九五(平成七)年三月に、学校教育学部、法学部、経済学部が移転することで、学部の移転すなわち教育と研究に関する施設と機能の移転は完了する。

大学の管理・運営や学生の福利厚生を担当する事務局と学生部も、予算が付き次第遠からず移転する予定である。

九五(平成七)年は、立案から二十四年、第一陣の工学部移転から十四年かかった広島大学の統合移転が、実質的に完了する年である。

2. 移転完了の意義と記念事業

一つの大学が新しいキャンパスに移転するの

に二十四年の歳月と六代にわたる学長が必要と

したことは、日本はもとより世界的にもまれな

ことである。

この事実は、四九(昭和二四)年に発足した

広島大学が抱え込んだ歴史的経緯の複雑さと、

「統合移転」が目指した大学の改革理念と構成

員の認識する現実との闘いのギャップが、いかに大きくなってしまったかを示している。

多くの困難を乗り越えて、統合移転が完了す

ることは、建学以来および六九(昭和四四)年

の大学紛争以来、本学が追求してきた「中四国

の拠点として、平和都市広島を背景として、世

界に開かれた総合大学となる」という理念を実

現する、物理的空间的な場が保証されることにほかならない。

この意味において、移転完了は、記念し、慶

祝すべき節点であり、移転完了記念事業は、

大学の構成員がこそつて祝賀すべきものである。

さらに、関連した政府、行政、民間団体などにとつても意義深なものであろう。

3. 移転完了記念事業の位置づけ

人に加齢があるよう、法人としての大学も歳をとる。長寿はそれ自体慶祝すべき対象であるが、本学の移転完了記念事業は、創立二十五周年、五十周年の祝賀事業などとは本質的に異なる。それは、本学が建学後わずか二十年にしきて大学存亡の危機にさらされ、以来実に二十五年、その歳月と労力を、改革と理念実現のために費してきたことを見れば明かである。

この意味において、統合移転完了は、本学の歴史において二度とない歴史的瞬間であり、移転完了記念事業も単なる祝賀事業ではなく、そのようなものとして位置づける必要がある。

おりから冷戦構造の崩壊に伴い、国際および国内の情勢も急速に変化し、社会の構造も脱工業化社会(情報化社会)へと変わりつつあり、大学を直接とりまく環境においても、規制の緩和、卒後教育の充実、大学評価システムの導入などが要請されている。

本学は、これらの状況と要請を考慮しつつ、当初の理念を生かし、さらに改革をおしすすめが必要がある。移転完了記念事業は、広島大学改革の歩んできた道を振り返り、今後の進路と目標を明らかにする絶好的の機会であり、そのように位置づけることで、もっとも有意義なものとなるであろう。

なお、広報部会が現在計画している事業内容は、概略以下のとおりである。

この事実は、四九(昭和二四)年に発足した

広島大学が抱え込んだ歴史的経緯の複雑さと、

「統合移転」が目指した大学の改革理念と構成

(広報委員会副委員長 難波紹二)